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  Stadt Visselhövede 

 

 

N i e d e r s c h r i f t  

über die 16. Sitzung des Ausschusses für  

Landwirtschaft, Grünanlagen, Umwelt und Energie 

am 19.05.2020 im großen Saal im Haus der Bildung 

Beginn: 17:30 Uhr 
Ende:  18:51 Uhr  

 
Teilnehmer: 

Vorsitzender 
Beigeordneter  Herr Heinz-Friedrich Carstens  

Stv. Vorsitzender 
Ratsherr  Herr Volker Carstens entschuldigt 

Mitglieder des Ausschusses 
Ratsfrau  Frau Irene Becker  
Beigeordneter  Herr Hermann Bergmann  
Ratsherr  Herr Michael Beyer  
Ratsherr  Herr Henning Cordes Vertr.f. V. Carstens 
Ratsherr  Herr Gerhard Eimer  
Beigeordneter  Herr Heinz-Hermann Gerken  

Verwaltung 
Bürgermeister  Herr Ralf Goebel  
Verw.-Ang.  Herr Gerd Köhnken  
Bau-Ing.  Frau Christine Rathjen  

Presse 
Rotenburger Kreiszeitung  Herr Jens Wieters  
 
 
Zuhörer: 5 
 
 
 
Vorl. Nr. TOP Tagesordnung öffentlicher Teil 
  1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 

der anwesenden Ausschussmitglieder und der Beschlussfähigkeit 
  2 Feststellung der Tagesordnung 
  3 Einwohnerfragestunde max. 15 Min. (bei Bedarf) 
  4 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 18.02.2020 
091-2020 5 Abwasserreinigungsanlage Visselhövede - Entwicklungsschritte zur 

Optimierung der Verfahrenstechnik - Vortrag durch Herrn Rudolf 
Reichert 

090-2020 6 Ländlicher Wegebau, Antragstopp für Sanierung Moordamm 
089-2020 7 Vorschlag zur Neubesetzung der Landschaftswarte zum 01.07.2020 

- hier: Vertreter für das Stadtgebiet Visselhövede 
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  8 Ausgleichsflächen, Berechnungsgrundlagen 
  9 Anfragen der Ausschussmitglieder, Mitteilungen der Verwaltung (bei 

Bedarf) 
  10 Einwohnerfragestunde max. 15 Min. (bei Bedarf) 
  11 Nächste Sitzung geplant: 15.09.2020 
  12 Schließung des öffentlichen Teils der Sitzung/Beginn des nicht öf-

fentlichen Teils 
 
 

Öffentlicher Teil 

  
1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung der anwesen-
den Ausschussmitglieder und der Beschlussfähigkeit 
Herr H.-Fr. Carstens eröffnet die Sitzung, stellt die ordnungsgemäße Ladung der Aus-
schussmitglieder und die Beschlussfähigkeit fest. 
 
  
2. Feststellung der Tagesordnung 
Die Tagesordnung wird einstimmig festgestellt. 
 
3. Einwohnerfragestunde  
-kein Bedarf 
 
  
4. Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 18.02.2020 
Die Niederschrift der Sitzung vom 18.02.2020 wird mit 6 Ja Stimmen und 1 Enthaltung ge-
nehmigt. 
 
091-2020 
5. Abwasserreinigungsanlage Visselhövede - Entwicklungsschritte zur Optimierung 
der Verfahrenstechnik - Vortrag durch Herrn Rudolf Reichert 
Herr Rudolf Reichert, ehemaliger Betriebsleiter der Kläranlage der Stadt Visselhövede, stellt 
dem Ausschuss in seiner Präsentation die aktualisierten Maßnahmen zur Optimierung der 
Verfahrenstechnik der Kläranlage Visselhövede vor. Basis für die neue Berechnung ist die 
Machbarkeitsstudie des ISWW Braunschweig sowie die Energiestudie von Dr. Born-Dr. Er-
mel.  
 
Zusammenfassend erläutert Herr Reichert folgende Maßnahmen und benennt auch jeweils 
die Kosten soweit es möglich ist: 

1. Erneuerung der Zirkulationspumpen in der Belebung 
2. Verkürzung der Vorklärung auf 33 % 
3. Installation eines Sandfangs in die jetzige Sandfangrinne 
4. Erneuerung der Lüftung durch Kompressoren  
5. Sanierung des Faulbehälters, Gasnutzung  
6. Optimierung der Messtechnik 
7. Optimierung der Klärschlammvererdungsanlage (Schlamm stärker entwässern durch 

Zentrifugen) 
8. Erneuerung der Heizung, BHKW? 
9. Alternative Nutzung oder Abbau des Tropfkörpers 
10. Untersuchung der Kanalisation auf Fremdeinleiter 

Im Anschluss an den informativen Vortrag wird noch eine mögliche Prioritätenliste für die 
notwendigen Maßnahmen bis 2025 dargestellt. 
Herr Beyer fragt nach einer Gegenrechnung, wann sich die Maßnahmen bezahlt machen 
würden. Die zunächst vorgelagerten Investitionskosten bedingen ja langfristig eine Kosten-
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ersparnis. Laut Herrn Reichert ist dies sehr schwierig zu berechnen. Das Ziel muss auch 
sein, die Kläranlage zukunftsorientiert zu optimieren, eine Energieeinsparung ist nicht das 
Hauptziel, sondern wäre eher ein kleiner Bonus,  
Herr Köhnken bemerkt dazu, dass die Kosten als kalkulatorische Kosten erfasst werden und  
somit in der Abwassergebührenrechnung Berücksichtigung finden.  
Der Ausschuss beschließt: 
 
 Den vorgestellten Entwicklungsschritten zur Modernisierung und tech-

nischen Anpassung der Abwasserreinigungsanlage Visselhövede wird 
zugestimmt. In der mittelfristigen Finanzplanung ab 2021 soll die Fi-
nanzierung der aufgezeigten Teilmaßnahmen sichergestellt werden.  
 

Ja 7  Nein 0  Enthaltung 0   
 
090-2020 
6. Ländlicher Wegebau, Antragstopp für Sanierung Moordamm 
Herr Köhnken erläutert kurz die Sitzungsvorlage. Nach Aussage des Nieders. Ministeriums 
für Ernährung, Landwirtschaft und Verbraucherschutz sind die EU-Mittel für Maßnahmen 
des ländlichen Wegebaus vollständig ausgezahlt und werden sich auch im kommenden 
Jahr verringern. Somit ist keine Antragstellung mehr zugelassen. Da der 3. Ausbauabschnitt 
zur Sanierung des Moordammes zwingend an die Zusage von Fördergeldern gekoppelt war, 
wird stadtseitig von der Sanierung abgesehen, bis wieder Fördergelder zur Verfügung ste-
hen. 
Herr Köhnken sichert dem anwesenden Ortsbürgermeister Holger Eimer zu, dass die Ver-
waltung dies immer wieder hinterfragen wird. Zurzeit können lediglich die Gesetzesneue-
rungen abgewartet werden. Der Ausschuss nimmt dies zur Kenntnis. 
 
089-2020 
7. Vorschlag zur Neubesetzung der Landschaftswarte zum 01.07.2020 - hier: Vertreter 
für das Stadtgebiet Visselhövede 
Herr Bergmann dankt im Namen der SPD Fraktion für das bisherige Engagement von Land-
schaftswart Meyer, der heute leider nicht dabei sein kann, und freut sich über die zukünftige 
Bereitschaft, dieses Amt weiter auszuführen. Es schließen sich alle Fraktionen diesem Vo-
tum an. Herr Meyer hat diese Aufgabe immer mit großer Besonnenheit und fachlicher Kom-
petenz ausgefüllt, so Herr Goebel. Seine Arbeit als Landschaftswart findet Akzeptanz in den 
Gremien und auch in der Bevölkerung. So ist man sehr froh, dass er für eine zweite Amts-
zeit zur Verfügung steht und bedauert, dass er heute nicht anwesend ist, um ihm eine ge-
bührende Anerkennung zu kommen zu lassen. Der Ausschuss beschließt: 
 
 
 Herr Herbert Meyer aus Ottingen soll dem Landkreis Rotenburg 

(Wümme) erneut als Kandidat für die ehrenamtliche Besetzung des 
Landschaftswartes für die Stadt Visselhövede vorgeschlagen werden. 
 
 

Ja 7  Nein 0  Enthaltung 0   
  
8. Ausgleichsflächen, Berechnungsgrundlagen 
Herr Goebel gibt Erläuterungen zu dem Thema Ausgleichsflächen.  
Zum einem ist es unstrittig, dass die Stadt für alle Baumaßnahmen, die sie vornimmt, Aus-
gleiche vornehmen und der Natur wieder etwas zurückgeben muss. Er möchte bei dieser 
Gelegenheit einen Aufruf über die Presse starten, dass die Stadt Flächen sucht. Ideal sei 
es, wenn es sich dabei um Grundstücke unter 10.000 Quadratmetern handelt, denn die 
können direkt erworben werden. Bei größeren Flächen haben Landwirte ein Vorkaufsrecht. 
Auch müssen die Ausgleichsflächen nicht unmittelbar an den neubebauten Gebieten liegen, 
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aber ein Ausgleich in halbwegs direkter Nachbarschaft des Eingriffes ist wünschenswert. 
Herr Eimer unterstützt dies und gibt den Hinweis, dass auch über die kommunalen Grenzen 
hinaus nach Ausgleichsflächen geschaut werden kann. 
Herr Gerken fragt nach den konkreten Anforderungen. Dies ist laut Herrn Köhnken nicht 
möglich, pauschal zu beantworten, da jeder Baubauungsplan spezielle Anforderungen mit 
sich bringt. Jede Maßnahme birgt spezielle Schutzgüter, die individuell ausgeglichen wer-
den müssen, so ist kein Schema möglich. Herr Eimer macht den Vorschlag anhand eines 
Fallbeispiels dies zu erklären. 
Eine 1:1 Umsetzung ist nicht möglich, so Herr Goebel. Es eignen sich seiner Meinung nach 
dennoch viele Flächen als Ausgleich. Herr Eimer macht den Vorschlag, die städtischen Flä-
chen zukünftig höherwärtiger aufzuwerten, um einen besseren Ausgleichsfaktor zu erhalten. 
Der Ausschuss nimmt dies zur Kenntnis. 
  
9. Anfragen der Ausschussmitglieder, Mitteilungen der Verwaltung 
Herr Köhnken berichtet von einer Information des LBEG. Die Firma DEA Winterhall hat zum 
Aufsuchen von Kohlenwasserstoffen eine Verlängerung für ihre bestehende Genehmigung 
erhalten. Das Erlaubnisfeld ist Rotenburg und lediglich eine Information, es bedarf keiner 
Stellungnahme der Stadt.  
 
10. Einwohnerfragestunde 

- kein Bedarf 
 
11. Nächste Sitzung geplant: 15.09.2020 
Zur Kenntnis genommen. 
 
  
12. Schließung des öffentlichen Teils der Sitzung/Beginn des nicht öffentlichen Teils 
Herr H.-Fr. Carstens schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 18:45 Uhr und der nicht 
öffentliche Teil beginnt um 18:47 Uhr. 
 
 

Heinz-Friedrich Carstens 
Vorsitzende/r 

Ralf Goebel 
Bürgermeister 

Kirsten Licher-Hellberg 
Protokoll 
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